

DOI: 10.18572/1812-3791-2020-9-21-25

Мелкое взяточничество: теория и практика правоприменения

Королев Геннадий Николаевич,

профессор Национального исследовательского
Нижегородского государственного университета имени Н.И. Лобачевского,
доктор юридических наук, профессор
korolev52rus@mail.ru

Статья посвящена актуальной правовой проблеме толкования и реализации правоприменителями ст. 291.2 УК РФ, вступившей в силу 15 июля 2016 г. и устанавливающей уголовную ответственность за получение (дачу) взятки в размере до 10 тыс. руб., т.е. за мелкое взяточничество. На основе анализа действующего российского законодательства и судебной правоприменительной практики делается аргументированный вывод о том, что действия органов предварительного расследования и суда по привлечению преподавателей высших учебных заведений к уголовной ответственности за мелкое взяточничество далеки от легальности. Сформулировано конкретное предложение Верховному Суду РФ по анализу и обобщению сложившейся судебной практики по данной категории уголовных дел.

Ключевые слова: мелкое взяточничество, незаконные действия, конфликт интересов педагогического работника, преподаватель, профессиональные обязанности, правонарушение.

Petty Bribery: The Law Enforcement Theory and Practice

Korolev Gennadiy N.

Professor of the National Research Lobachevsky State University of Nizhny Novgorod
LL.D., Professor

The article is devoted to the urgent legal problem of interpretation and implementation by law applicants of Art. 291.2 of the Criminal Code, which entered into force on July 15, 2016 and establishing criminal liability for receiving (giving) a bribe in the amount of up to 10 thousand rubles, i.e. for petty bribery. Based on the analysis of the current Russian legislation and judicial law enforcement practice, a well-reasoned conclusion is made that the actions of the preliminary investigation bodies and the court to bring teachers of higher educational institutions to criminal liability for petty bribery are far from legal. A concrete proposal has been formulated to the Supreme Court of the Russian Federation on the analysis and generalization of existing judicial practice in this category of criminal cases.

Keywords: petty bribery, illegal actions, conflict of interest of a pedagogical worker, teacher, professional duties, offense.